
1047亿元！株洲再添一个千亿产业
本报讯（株洲晚报融媒体记者/陈正明） 2 月 22

日上午，株洲市委理论学习中心组（扩大）2024 年第

二次集体学习暨打造“三个高地”讲评和“重大项目

攻坚年”“创新成果转化年”活动动员大会举行。会

议宣布：株洲电力新能源与装备制造（含汽车）产业

规模突破千亿元。

2023年，在市委、市政府的坚强领导下，电力新能

源与装备制造（含汽车）产业链各成员单位和相关县

市区，深入开展产业链招商、供需对接、企业裂变、优

质企业培育等专项行动，产业链发展迈出坚实步伐。

链上企业积极抢抓新能源产业发展机遇，持续发挥

“厂所结合”优势，不断拓展新赛道、研制新产品、争创

新优势，中车株洲所、北汽株洲分公司、三一能源装备

等一批企业发展迈上新台阶，中车株洲电机、时代电

动、时代新材、南方宇航等企业竞争力稳居行业前列，

有力地推动了产业高端化、集群化、规模化发展，产业

链“稳”的基础不断夯实，“进”的态势愈发显著。

经市工信局、市统计局等相关部门初步核定：我

市电力新能源与装备制造（含汽车）产业链“四上”企

业总共 565 家，产业总规模达到 1047 亿元，成为株洲

13条产业链中第三个过千亿的产业。这是我市 2023

年打造“三个高地”的又一项标志性成果。

此前，株洲轨道交通、服饰两大产业规模先后突

破千亿大关。

想在今年像贾玲一样瘦下来，可以吗
健身人士：循序渐进，坚持方得始终

株洲晚报融媒体记者/罗小玲

贾玲导演的《热辣滚烫》一上演，绝大多数人都

会感慨一句“贾玲是个狠人”。虽然片子的主旨并不

是减肥，但对她的一年减 100斤，社会反响非常之大，

大家持的观点包括有“给我多少多少钱，我也能像她

一样瘦下来”“她有专业团队，所以能瘦”“不可能一

年瘦这么多，肯定会有其他手段”……各种跟贾玲减

重相关的话题冲上微博热搜，引发大讨论。

有人在网上许愿：2024，像贾玲一样瘦下来，可

以吗？作为一名健身多年的人士，记者有话说……

什么情况下需要减肥？

贾玲在采访中曾表示，自己之前在 160 斤至 170

斤之间，为电影效果增重了 40 斤之后再开始减。那

么，普通人究竟在什么情况下得减肥了？

医学上呢，一般使用指数来衡量是否要减肥，计算

公式为：体重（单位为公斤）除以身高（单位为米）的平

方，例如：一个人身高为 1.70 米，体重为 65 公斤，则

BMI = 65 / (1.70 × 1.70) = 22.49。通常体重指数

如果超过24，就认为是超重，超过28就认为是肥胖。

2015 年，记者的体重在两个星期不到的时间里

增加了 5 公斤，之后无论怎样控制饮食，体重在很长

一段时间都纹丝不重；当时记者的年龄已超过 43岁，

从这一年开始不间断地锻炼，起初是自己在河西风

光带上长跑，后来跟着健身教练训练，体重降下来

后，现在一直维持在正常水准。

可以“躺瘦”吗？

《热辣滚烫》的片尾是贾玲的减肥备忘录，细心的

观众会发现，减的重量都是每天零点几斤，但喝点酒或

者稍微吃一点啥，第二天体重最高能增到4斤，贾玲也

写到自己要崩溃了。看备忘录，卡秤（指一直锻炼，但

体重长时间不往下降）的现象也会出现。其实，这几乎

是每一个锻炼减肥的人的经历。所以，有人提出来，锻

炼减重太辛苦，是否有更快的减重方法？比如，用药。

据记者了解，利用降糖药进行减肥，是网上众多

所谓“躺瘦”的方法之一。确实，对于糖尿病合并有

肥胖的人群，可能会选用这样的药物，一方面可以降

糖，同时又可以减重。但降糖药是处方药，绕过了医

生的诊断，滥用处方药，存在着相应的健康风险。

以记者本人来说，年轻的时候，轻信各种宣传，

也吃过减肥药，但副作用非常明显，苦不堪言；就目

前而言，一周有三次在教练的指导下做无氧 60分钟，

无氧之后加 40分钟至 60分钟有氧，快 9年了，枯燥且

辛苦，却是最佳选择。健身房里来去的人很多，放弃

的人也不少。

锻炼太辛苦，少吃点不就行了？

贾玲的电影中，减重除了训练还涉及严格的饮

食；日常生活中，会有一些人不爱运动，通过吃素或

不吃主食的方法来减肥。这个，可行吗？先说说记

者本人这些年对饮食的控制，少吃是肯定的，但不能

不吃，尤其是晚上，不吃会睡不着觉。少吃的方式就

是控制主食，饮食清淡些，但谷薯类、蔬菜水果、畜禽

鱼蛋奶和豆类食物一点没少。

管住嘴跟坚持锻炼一样难。即使每天运动几个

小时，只要多喝两瓶碳酸饮料或吃几块蛋糕，辛辛苦

苦得来的减肥成果便会大打折扣。但是，记者偶尔

也会放纵一下，毕竟，美食能让人快乐。

在风光带跑了几年步，在健身房系统也训练了

几年，记者亲眼所见，普通人想像贾玲一样瘦下来，

都是可以的；但像她一样用短短一年时间瘦 100 斤，

记者目前还没遇到。只能说，无论什么事都得循序

渐进吧，坚持，方得始终。

我市中小学
26日开学、报到同步进行

本报讯（株洲晚报融媒体记者/孙晓静） 受低温、雨雪天气影响，为保

障学生出行安全，昨日，天元区、芦淞区、石峰区、荷塘区、渌口区教育部门发

布通知，调整中小学报到时间，学生报到和学校开学于 2月 26日同步进行。

“原定计划是 2 月 25 日报到，26 日正式上课，但考虑到恶劣天气造成的

影响，决定采用报到和开学上课同步的方式。”天元区教育局相关负责人表

示，以 22 日为例，受冻雨及低温影响，城区交通事故频发。根据天气预报，

25日低温、雨雪天气影响将基本结束，考虑到整体安全问题，决定取消 25日

的报到工作。2月 26日上课当天，不对学生入学时间做硬性规定，各校根据

实际情况灵活安排。

芦淞区、石峰区、荷塘区、渌口区教育局也要求，各校要认真谋划学期工

作安排，做好师生返校、教育收费工作，强化教师队伍管理，认真做好开学安

全教育，确保新学期开学工作平安有序。

寒潮持续中，出行须谨慎

株洲高速公路实行临时管制
本报讯（株洲晚报融媒体记者/沈全华 通讯员/龙百惠 肖阳婕） 2 月

22 日 12 时 20 分，记者从市公安局交警支队、省高警局株洲支队获悉，市区

道路畅通，高速公路对部分车辆实施管控。

22日早上，城区个别道路的路面因雨雪天气结冰，造成部分车辆通行缓

慢。经过交警、市政等部门的共同努力，已成功排除险情，各条道路恢复畅通。

目前，株洲辖区各条高速公路收费站继续对“两客一危”、大件运输车、7座以上

小型客车采取临时管制措施，只出不进，解除时间待定。其它车辆可正常通行。

若有新的路况，本报将持续跟进、第一时间发布。

关键词关键词 抗击寒潮

应对雨雪·开学

本报讯（株洲晚报
融媒体记者/刘平） 寒

潮来袭，株洲出现了低

温雨雪冰冻天气。2 月

22 日早上，天元区湘山
路边一停车场，不少车
主发现车辆被冻住了，
车身结冰。

车窗结冰、车门被
冻，如何是好？记者在
湘山路边一处停车场看
到，一名私家车车主竟
端来一盆热水给车辆除
冰。殊不知这样的“热
水澡”是对爱车最大的
摧残。

我 们 可 以 将 空 调
调整至暖风模式、前风
挡 除 霜 模 式 以 及 开 启
最大风量，让空调暖风
来 融 化 玻 璃 上 的 冰 。
注意：开启后风挡加热
丝 有 可 能 导 致 玻 璃 的
炸裂，因此在极寒环境下不宜开启
此模式。

车门、车锁被冻住，切勿生拉硬

拽，这样很容易损坏车锁。可以用

擦车布对门框边缘、车锁处的冰进

行清除。方便的可以利用吹风机为

车门、车锁解冻，也可以对门缝结冰

处浇灌冬季玻璃水，同时轻拉车门

直到松动。

应对雨雪·提醒

为了除冰，车主竟给爱车洗“热水澡”。

记者/刘平 摄

爱车变“冻车”
千万别用热水淋

应对雨雪·出行
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对于当下汽修行业面临的困难，蔡建波会长认

为，政府相关部门要主动作为，要提高汽修行业的准

入门槛，加强管理，形成规范，许可备案，不是“随便

拿个扳手就是修车师傅，随便租个门店就是修理

厂”。这点要向餐饮机构学习，不仅要有营业执照，

从业人员还要有健康证。

其次，汽修厂要主动开拓新的客源，提升技术质

量和服务质量。

而曾宪宇认为，如果汽修行业要继续做大做强，

汽修厂的老板们现在就要转变思维，一定现在就要

开始钻研、学习电动车等新能源车维修技术，要紧跟

时代潮流。毕竟，新能源车才是未来。而那种“售后

垄断”也将会改变。

周定武院长也高度认同这种说法。他解释，无

论是油车还是电动汽车，未来的维修服务，牵涉到很

多的智能化内容，很多的服务，将牵涉到芯片、AI 等

众多新知识。不学习，肯定会被市场淘汰。

对于未来汽修厂将呈现一种什么样的状态，周

院长对此进行过调研。

他 认 为 ，未 来 的 汽 修 厂 ，很 可 能 出 现 一 种 类

似 超 级 维 修 大 厂 的 模 型 。 在 这 个 大 厂 内 ，诸 如

故 障 检 测 、维 修 、改 装 、保 养 等 所 有 业 务 ，都 能 一

站 式 搞 定 。 而 像 现 在 很 多 的 维 修 站（点），很 可

能 会 被 市 场 慢 慢 淘 汰 出 局 ，“ 因 为 已 经 没 有 存 在

的必要了”。

周院长同时指出，当下，很多“90 后、00 后”，特

别热衷于车辆改装。改装车辆，在广州的一个汽修

厂已经做得风生水起，大有前途。而对于部分“70

后、80 后”，因对于第一台车有怀旧情结，卖掉一是

可惜，二是“卖不了几个钱”，也将加入到越来越大

的改装大军中来。有心的汽修从业人员，可以抓住

这一波流量，提早介入，研究，未尝不是一条行业转

型的新路。

株洲汽修业：大洗牌的时代即将到来？
株洲晚报融媒体记者/徐滔

维修工人正在进行常规维修。徐滔/摄

理想很丰满，现实很骨感。

乘用车数量巨增，汽修业看似要迎来这个行业

的井喷。

但众多一线打拼的汽修店老板们，显然没有想

象中的乐观。

30 家 汽 修 厂 激 增 至 当 下 的 1000 多 家 ，最 常

规 的 保 养 ，已 经 血 拼 到 无 利 可 图 ；利 润 最 丰 厚

的 大 修 ，几 乎 销 声 匿 迹 ；新 能 源 车 的 售 后“ 垄

断 ”，让 绝 大 多 数 汽 修 老 板 ，分 不 到 一 杯 羹 ；维

修 技 术 不 断 更 新 迭 代 ，让“ 老 师 傅 们 ”也 时 感 吃

力 ，而“ 00 ”后 的 年 轻 人 ，已 经 不 屑 于 当 一 名 汽

车 维 修 工 。

内卷、微利、人才断档、消费理念的巨变…… 这

是一场传统与现代、困境与机遇的角力，正如湖南汽

车工程职院车辆运用学院院长周定武所言：株洲汽

修业，已到了一个大洗牌时代：解放思想，勇于改革

的，也许将迈入一个新的境界；而墨守成规，不思进

取的，终将被淘汰。

50 岁的阿力（化名）正月初十在新岗位上班了。

他的新公司主要从事二手车交易。

之前，阿力一直在汽修行业，从业近 30年。

“90 年代在东区某 4S 店，基本工资从 300 多元、

600多元一直干到 1000多元，有时一个月的总收入能

到达数千元。”他说，那时普通工人的工资也就是 200

多元，房价还只有 600元/平方米。而现在，他在修理

厂拼死拼活，月收入也只有 6000元左右。

收入低，是他离职的主要原因。而车辆智能化越来

越高，他工作起来越来越吃力，是他离职的另一个原因。

肖 志 辉 ，株 洲 智 航 汽 车 服 务 有 限 公 司 老 板 。

1991年进入株洲第一家汽车 4S店——株洲申湘汽车

服务有限公司，从汽车电工，一直干到管理岗位。

2015 年，他离职在天元区原“金德”厂内开了一家汽

修厂，面积 1400多平方米。2019年，他将维修厂搬迁

至黄河北路 113号，面积 400多平方米。

“以前平均每天接单 30 多台车，现在每天只有

10 多台，维修的单价，和原来差不多。”他说，维修厂

规模越来越小，但运营成本越来越高，而生意越来越

难做。他认为，自己还有几年退休。也许退休的时

候，类似他目前拥有的这种中等规模修理厂，会越来

越少，甚至可能消失。

而和肖志辉类似观点的还有株洲千里马实业有

限公司老板曾宪宇。曾总在汽修行业从业 30 年，用

有些业内人士话说，“算得上标杆和榜样了”。

曾总解释，从整体大势而言，大部分汽修厂“生

意会越来越难，店面会越来越小，利润会越来越薄，

很多维修厂只能从事基本的保养，越来越多的，会被

淘汰关门。”他介绍，已有不少的维修厂“关门”了。

他现在去长沙了，主要的任务，是陪小孩读书。

而株洲市汽车行业维修协会会长蔡建波显然有

着不同的看法。他认为，对于汽修行业，大可不必那

么悲观。因为汽车的保有量越来越大，市场越来越

大，现在京东等多个大品牌都进军汽修行业，正是看

中了这个市场的潜力。部分汽修厂老板持悲观态

度，是“人的（思想）问题”，他们也许是只是盯着老客

户，而没有去挖掘新客户。

他介绍，2000年以前，株洲只有 30家左右的汽修

厂。目前，有规模以上、在行业主管部门备案的汽修

厂以及 4S 店为 150 家左右。而只办理了一个简单的

营业执照的“汽修路边店”，大概有 1000 家左右。两

大块的从业人员，超过 10000人。

周定武院长认为，现在确实有一种声音，认为随

着新能源车兴起，传统汽修行业将逐渐被取代。但

他认为 10年之内，传统燃油车仍将占据主导地位，因

为全国有 4 亿多台燃油车，但新能源车只有 2000 多

万台。而且货用车短时间难以被电动车替代，以及

低温对电动车电池影响这一难题并未彻底解决，所

以汽修行业，不用太过消沉。但不可否认的是，不论

是燃油车还是新能源车，随着造车技术不断转型升

级，车辆售后呈现智能化、网络化、模块化，对维修人

员的综合素养要求越来越高，“一把扳手混饭吃”的

人，必然会被市场逐渐淘汰，一批学习能力强，职业

技能硬、“既懂油车又懂电车”的时代新人，必然涌

现。株洲汽修行业，已到了一个换血期。一个大洗

牌的时代，已经到来。

无论是“乐观派”还是“悲观派”，他们有一个观

点基本相同：整体而言，汽修行业目前的处境，比以

前确实要“难”。

造成“难”的第一大原因，当然是“卷”。从 2000

年至今，24 年的时间，株洲汽修厂（点），增加了 1000

多个。而这样的后果，就是价格战。

周定武院长介绍，就拿汽修厂最常规的保养业

务来说，当下，有人在淘宝上推出了一款业务，花几

十元买瓶机油，即可去顾客所在市区指定的地方，换

机油、滤芯全部搞定，有的还包洗车。汽修厂和 4S店

以前要 200 多，400 多甚至 1000 多元的一次保养，现

在只要几十元搞定，“内卷”之厉害可想而知。

而在抖音上，我们也可以经常看到，一次保养，

只要 100多元。

“虽然贵有贵的道理，但看到一次保养可以便宜

几百元，又有几人能抗拒这个诱惑？”蔡建波会长说。

如果说保养是汽修厂主要经济来源之一，那么，

对于汽修厂利润最丰厚的大修，现在几乎“一年也难

搞一回”。

据业内人士介绍，当年，他们搞一次大修，一般

都是几千元到一万多元，最高的达到数万元，利润肯

定比基本保养等项目要高得多。

严查重罚酒驾醉驾，汽车质量不断提升，成为大

修急剧减少的两大主要原因。

而随着单位公车改革的不断深入推进，原来部

分“有关系的汽修厂”，公车维修这部分的收入，也接

近于零。

加之在三年疫情之下，车主们已经形成了理性

消费习惯，能不出门，就不出门。能不应酬，就不外

出应酬。

“以前一年要做两次保养，现在只做一次。以前

做三次的，现在只做两次。”多名汽修厂老板解释，随

着主要收入来源和重要利润来源被严重冲击，汽修

厂日子越来越难，并不让人意外。

而蓬勃发展的电动汽车等新能源车，对于绝大

多数汽修厂而言，是“水中月、镜中花”。

据多名汽修厂老板解释，因为各大品牌的电动

汽车，严格限定了只能在品牌 4S店内维修，因为不在

这里维修，“出了意外厂家概不负责”。这就相当于

形成了一种垄断，对绝大多数汽修厂而言，新能源车

特别是电动汽车虽然来势凶猛，但不能给他们带来

任何利润。

而既懂电车、又懂油车维修的综合型人才，虽然

对绝大多数汽修厂而言并不那么急迫。但人才的断

档，仍然成为他们心中一个隐忧。
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五大原因：汽修厂越来越难2

两种声音：有前景还是无前途？1


